

1991

CONTEXTO; Entrega N° 1.765; Junio 5, 2023

## VINAYAK MAHADEO DANDEKAR

(1920 - 1995)

Estudió estadística y matemáticas, pero no economía, en el Instituto Estadístico de India y en las universidades de Nagpur y Calcuta. “Obtuvo sus percepciones económicas tomando contacto directo con la gente común, los trabajadores políticos y sociales, y los profesores (particularmente en áreas rurales). Pero su fuerte, en mi opinión, derivaba de su mente notablemente lógica” (Nadkarni, 1995).

En 1945 se incorporó al Instituto Gokhale de Política y Economía (GIPE), en el cual laboró hasta que se retiró en 1980. “En el GIPE como director sucedió a Dhananjaya Ramchandra Gadgil, quien había especializado al GIPE en economía agrícola. Durante la gestión de Dandekar también el Instituto también se ocupó de economía monetaria, finanzas, estudio de las economías socialistas del Este de Europa, etc.” (Nadkarni, 1995).

Durante la década de 1970 fundó la Escuela India de Economía Política (ISPE), la cual a partir de 1989 editó el Indian school of political economy.

“Al expresar sus puntos de vista sobre las monografías que se presentaban en los seminarios, mezclaba chispa con sarcasmo... Tenía un permanente sentido del humor... Pero ridiculizaba el argumento, no a la persona que lo planteaba... Se expresaba de manera franca y directa. Desde el punto de vista metodológico casi aborrecía la vaguedad en materia de pensamiento, particularmente entre quienes consideraba conocedores de los temas” (Nadkarni, 1995). “Quizás era demasiado polémico” (Vaidyanathan, 1995).

“Estaba en contra de las excesivas citas bibliográficas, recomendándole a los autores que se concentraran en lo que ellos tenían para decir... No tenía ningún respeto por los filósofos sociales radicalizados, y tenía una pobre opinión del socialismo y del gandhismo” (Nadkarni, 1995).

“Era un experto en música indostaní, habiendo en su juventud escrito algunas piezas musicales” (Nadkarni, 1995).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Dandekar? Porque “perteneció a la generación que creció al apogeo del movimiento independentista... Le preocuparon los problemas básicos de la sociedad india, como la pobreza, el desempleo y la desigualdad... En las 4 últimas décadas de su vida también se preocupó por la agricultura” (Vaidyanathan, 1995). “Fue un cientista social altamente comprometido con los temas calientes de su tiempo... Era esencialmente un educador, en el más amplio sentido de la palabra” (Nadkarni, 1995).

Es autor de La economía india, 1947-1992: población, pobreza y empleo; Economía vacuna en India; Medición de la pobreza; Base de datos de la economía india. El rol de las encuestas; y Alianza entre agricultores y trabajadores, su base en la economía india.

“Escribió un par de monografías sobre aspectos metodológicos de una encuesta sobre encuestas de hogares... Sobre la cuestión agraria sus ideas cambiaron de manera radical. En sus últimos años se opuso de manera vigorosa a las restricciones a la tenencia de la tierra y a las limitaciones al tamaño de las propiedades. Según él la tecnología moderna no requería un techo sino un piso al tamaño de los establecimientos... La monografía que a comienzos de la década de 1970 escribió junto con Rath constituyó la discusión más penetrante del potencial y los problemas que generaban las estrategias para generar empleo e ingresos en el sector rural, a través de obras públicas” (Vaidyanathan, 1995).

“Lanzó una vigorosa campaña pública a favor de la legalización de la matanza de vacas, ¡en medio de otra campaña pública que buscaba su prohibición!.. Sostuvo que el excesivo número de animales conspiraba contra la productividad, por lo que la legalización de la matanza era un buen remedio” (Vaidyanathan, 1995)

“Correctamente puntualizó que las mujeres, particularmente en el sector rural de la economía, sufrían enormemente porque tenían que transportar agua grandes distancias y tenían que cazar para conseguir combustible para cocinar... En un sentido fundamental era un feminista” (Nadkarni, 1995).

Nadkarni, A. S. (1995): “Vinayak Mahadeo Dandekar”, Economic and political weekly, 30, 34, 26 de agosto.

Vaidyanathan, A. (1995): "V M Dandekar", Economic and political weekly, 30, 33, 19 de agosto.